

(٤) أماني محمد السيد. نظم إدارة المؤتمرات العلمية ودورها في تحكيم ونشر بحوث المؤتمرات: دراسة للمواصفات الوظيفية . مجلة الاتحاد العربي للمكتبات والمعلومات(اعلم)، ع٧ ( أكتوبر ٢٠١٠). . ص:٣٣٨-٣٨٩

## المستخلص

ظهرت نظم إدارة المؤتمرات المعتمدة على الويب منذ منتصف التسعينيات وانتشر استخدامها بالعديد من المؤتمرات على مستوى العالم. وقد قامت الدراسة بمسح ميداني لـ (٣٥) نظام لإدارة المؤتمرات المتاحة عالمياً من خلال الويب. وقد استخدمت الدراسة المنهج الوصفي التحليلي لتقييم النظم مجتمع الدراسة بالاعتماد على قائمة مراجعة قسمت على خمسة محاور وهي: إدارة المؤتمر، وإرسال البحوث، وإدارة عملية التحكيم، ونشر أعمال المؤتمر، وتسجيل المشاركين. وتشارك جميع النظم في بعض الوظائف العامة، في حين تقتصر بعض الوظائف على نظم بعينها. وقد قسمت باقي الدراسة بعد الاطار المنهجي كالتالي: القسم الثاني ويتناول الخصائص العامة للنظم، أما القسم الثالث فيتناول المواصفات الوظيفية، وأخيراً القسم الرابع والذي يتضمن الانتقادات الموجهة لنظم إدارة المؤتمرات، والنتائج والتوصيات.

وتسعى هذه الدراسة من خلال العرض التفصيلي لوظائف نظم إدارة المؤتمرات بالإضافة إلى ما توصلت إليه من نتائج إلى سد الفجوة في الانتاج الفكري العربي بموضوع نظم إدارة المؤتمرات وتأثيرها على تحكيم ونشر واطاحة بحوث المؤتمرات.

ومن أهم النتائج التي توصلت إليها الدراسة أنه لا يوجد نظام من بين نظم إدارة المؤتمرات المتاحة يدعم اللغة العربية أو صادر برعاية مؤسسات عربية، وأن النظم المجانية هي الأكثر استخداماً من جانب المؤتمرات العربية وخاصةً نظامي " OpenConf " و " EasyChair "، وأن نسبة ٧٤% من النظم مجتمع الدراسة متاحة بمقابل مادي، ونسبة ٥١% من النظم يتوافر بها إمكانية نشر أعمال المؤتمر.

## الكلمات المفتاحية:

نظم إدارة المؤتمرات، تحكيم بحوث المؤتمرات، نشر أعمال المؤتمرات، الاتصال العلمي

**(4) Amany M. Elsayed. Conference Management Systems and their role in reviewing and publishing conference papers: a study of functional specifications.- Ialam, Issue (2010)**

**Abstract:**

In the mid90s, several web-based conference management systems were established and used in many conferences all over the world. This study surveys thirty five worldwide conference management systems available through the web. The empirical approach used to address the research problem was a field study with a checklist divided into five sections: conference management, submission, reviewing, publishing and registration. All systems share some common functions while some functions are limited to particular systems. The rest of the paper is organized as follows; section two discusses the general features of systems, section three presents an overview of system functionalities, section four includes criticisms of conference management systems, results and suggestions.

The research paper addresses the current lack of Arab intellectual production in conference management systems and their role in reviewing and publishing conference papers. It offers practical solutions and many significant results.

The findings reveal that none of the systems support the Arabic language. Also they are not regulated by Arab associations. Free systems are mostly used by Arab conferences specially “OpenConf” and “EasyChair” systems. 74 percent of systems is available with fees, and 51 percent provides conference proceeding publications.

**Key Words:**

Conference Management Systems, reviewing conference papers, Conference proceeding publication, Scholarly communication